

# CLIO

REVISTA BIMESTRE DE LA ACADEMIA DOMINICANA  
DE LA HISTORIA

Acogida a la franquicia postal



FASCICULO VI.

NOVIEMBRE Y DICIEMBRE

AÑO 1934.

## La Trinitaria i el Fundador de la República

### Juán Pablo Duarte a Félix M. Del-Monte

Fragmento de una carta del Fundador de la República — fechada en Caracas el 2 de mayo de 1865 — al trinitario autor de la letra del primer himno nacional dominicano, residente en Puerto Rico.

—En 16 de julio empezó a contarse la Egipta por los enemigos de la Cruz: en 16 de julio fue batido en Lepanto el hijo de la media luna: un 16 de julio (el de 1838) fué descubierta ahí, en donde estás, la conspiración que habiendo estallado el 35 (como debía estallar) habría salvado al joven Sterling de la injusta y violenta muerte a que le condenara el feroz Lopez Baños; y ¿quién le hubiera dicho a nuestro compatriota que en el mismo día (16 de julio) del mismo año, quizá en la misma hora, se inauguraba en su Patria la Revolución que bajo el lema Sacrosanto de Dios Patria y Libertad, República Dominicana, había de dar al traste con la Administración Boyer, derrocar a Rivierre y más tarde vengarle a él mismo de sus inicuos verdugos? (\*)

### El Fundador al Historiador de la República

Caracas, Octubre 29, 1869.

Señor José Gabriel García.

Curacao.

Mi muy estimado:

De suma complacencia nos han sido su

\* Esta carta la publicó el Lic. Máximo Coiscou y Henríquez en la revista La Opinión, edición del 11 de octubre de 1924.

muy apreciable, fechada en esa a diez de los corrientes, y los dos libritos que la acompañaban y de que Ud. me hace presente, que conservaré como el más grato y satisfactorio a mi corazón. Ambas cosas son y serán siempre para nosotros del más alto aprecio y satisfacción, pues nos revelan que con patricios tales como Ud. y el padre Meriño nuestros trabajos no serán perdidos para la posteridad cuando hoy mismo hay ya quien se dedique a utilizarlos; así lo poco o mucho que hemos podido hacer o hiciéremos aún en obsequio de una Patria que nos es tan cara y tan digna de mejor suerte, no dejará de tener imitadores, y este consuelo nos acompañará en la tumba. Seguid, jóvenes amigos, dulce esperanza de la patria mía, seguid con tesón y ardor en la hermosa carrera que habéis emprendido y alcanzad la gloria de dar cima a la grandiosa obra de nuestra regeneración política, de nuestra independencia nacional, única garantía de las libertades patrias. Seguid, repito, y vuestra gloria no será menor por cierto que la de aquellos que desde el 16 de Julio de 1838 vienen trabajando en tan santa empresa bajo el lema venerando de Dios, Patria y Libertad, que son los principios fundamentales de la República Dominicana.

Tan luego como las circunstancias me lo permitan me ocuparé seriamente en recoger apuntes, traer a la memoria los hechos pasados, y tendré mucho gusto en poner a Ud. al corriente de todos los que nos conciernan y merezcan la atención del historiador. Concluiremos por ahora con dar a Ud., una vez más, las gracias por su exquisita atención, saludándole muy cordial y afectuosamente. Soy de Vd. affmo. y atto. S.,

Gral. J. P. Duarte.

P. S.— Sírvase retornar su saludo a mi compadre el General P. A. Pina a quien por su órgano saludo muy cordialmente,

#### S U M A R I O .

- La Trinitaria i el Fundador de la República.— Dos Cartas de Duarte.
- Los Restos de Colón — por A. Lugo.
- Núñez de Cáceres - Documentos - por R. Matos-Díaz.
- La Isla de Haití por Ed. Mangonés, Versión de E. H. G.
- Islas de Barlovento- por F. Carreras C.
- José Núñez de Cáceres por René de Lepervanche P.
- Santo Domingo i los nuevos intereses marítimos de España por M. R. Lepelletier de Saint Remy.
- Márquez Sterling - Página-Ofrenda del Maestro.
- El Hermano de Luperón - Párrafos de una carta por Fed. Henríquez i C.
- Labor Académica- Dos actas- Noticulas.